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三、他的固执让哥哥无可奈何：“陈胜德啊，

你真是企业家里的雷锋啊。如果你最终成功，那

么你是个大功臣。可是如果你没成功，那你就成

为烈士了。 ”

同样在建筑行业摸爬滚打一辈

子的陈德胜的大哥也赞同弟弟对这

个项目的判断，认为这个项目的确是

好项目，只是他并不愿意陈胜德在这

个项目上投入这么大的精力和财力，

他有他的担心：“市场认可和接受新

产品也是需要时间的，作为民营企业

做研发， 没有国家专项资金的扶持，

对企业来说有很大的压力。 而且我们

国家在专利方面的保护没有那么细

致和完善，中国企业最大特点不是创

新，而是模仿，一旦你研发技术成熟，

投入市场，其他企业可以直接拿你的

技术去生产，那么你在前期投入的这

几个亿的研发资金谁来保障，谁来负

责？ ”

面对哥哥担忧， 他没有丝毫动

摇。 哥哥的担忧和顾虑，陈胜德也清

清楚楚， 但是他相信自己能够成功。

因为模板市场实在太大了，一旦“以

塑代木”、“以塑代钢”，那将是建筑行

业的一场革命性的颠覆。 并且以目前

的势头来看，这场革命即将爆发，而且

用不了多久就会取得胜利， 这是发展

的趋势、 政策的引导和人们逐渐提高

的环保意识给陈胜德带来的信心。 就

这个战略对行业、对社会的意义，陈胜

德认为他的行为已经与金钱无关，正

如他自己所说：“中国不缺少商人，但

是缺少在行业发展中有先驱精神，对

行业发展有推动意义的企业家。 ”

“这是一个新事物， 要让市场接

受这个新事物需要时间和过程，我们

要推广这个新事物就要接受这个过

程，这是必要的付出！ ”陈胜德严肃的

告诉记者。

陈胜德 , 中阳建设集团有限公司董事

长，大学学历，高级工程师，国家一级建造

师。 一九五八年四月出生于江西临川一个

建筑世家，一九八○年四月开始参加工作，

一直在建筑行业从事建筑工程施工技术与

管理工作，历任施工队队长、江西省第一建

筑工程公司项目经理、 江西省建工集团第

四直属分公司总经理、 江西胜达建筑工程

公司经理等职。 现担任江西省总商会副会

长、 江西省光彩促进会副会长、 江西省企

联、企业家协会副会长等社会职务。 先后荣

获全国优秀施工企业家、 江西省十大经济

人物、 实干江西———建设富裕和谐秀美江

西十大先锋人物、 抚州市十大突出贡献人

物等多项荣誉称号。

陈胜德

一、 在传统行业发力不足的时候能发现转

型之道，在行业整体困顿的一年寻求产品出新，

在大喊转型的一年提前行动， 这就是中阳能漂

亮潇洒的突出重围的关键。

何淳勇 路俊华

周家华：绿色趋势

推动塑料建材大发展

他选择了中阳， 从塑料建筑模板

开始造梦，并矢志不渝

何淳勇 路俊华

三十多年前硬质 PVC 低发泡塑料（其主要成分

是聚氯乙烯，简称 PVC）在西欧刚问世，当时就被人

们称为“未来的木材”。 硬质 PVC低发泡材料与木质

材料相比具有防潮、防腐、防虫、阻燃、可无需油漆、

无毒无味等特点，还会防白蚁。该类产品不但可以节

约木材，还可以有效改善人们的居住环境，是最佳的

室内外建筑材料。

在中国塑协硬质 PVC 发泡制品专委会秘书长

周家华眼里，硬质 PVC 低发泡塑料宛若一个罩着红

盖头的新娘，让他如痴如醉，并且坚信，自己终有一

天可以掀开这位新娘的红盖头， 在万众瞩目下成就

自己的人生事业巅峰。

近几年，我国发泡塑料制品年均增长 15%以上，

成为塑料工业发展的一个亮点。在建立资源节约型、

环境友好型社会的发展背景下，传统的竹胶板、木胶

板等建筑模板因用量巨大造成的资源浪费严重，而

逐渐失去在市场中的优势， 使具有环保节能特点的

塑料建材有了较大的发展空间。 对于硬质 PVC发泡

建材，如硬质 PVC 发泡建筑模板、建筑外墙装饰板

等,由于节能环保效果显著,目前国外的用量增长很

快,是继塑料管材和塑料门窗型材之后，需求巨大的

新型塑料建材。

尽管前景乐观， 但是目前我国的生产企业和建

筑企业对于硬质 PVC 发泡建材产品的认知还不够。

周家华告诉记者：“绿色、环保、周转次数多，可回收

的塑料模板， 将成为一种符合实际发展需要的新选

择。随着塑料模板技术的成熟和改进，逐步提高其应

用的综合优势，到时一定能被市场所广泛接受。这是

一项很有意义的事情， 但需要上游的生产企业和下

游的建筑企业以及末端的个体消费者都认识到这件

事的社会意义，并行动起来。 这需要一个过程，我相

信这个过程不会很长！ ”

2012年中塑协发布了《塑料加工业“十二五”发

展规划指导意见》，“规划”明确了塑料加工业在国民

经济中的地位，理清了行业“十二五”总体发展思路。

指出要依靠科技创新、 推进技术进步、 推动产业升

级，着力构建现代产业体系，为推动塑料加工企业走

科技创新、节能减排、品牌效益之路，不断缩小与发

达国家的差距， 为实现塑料加工业强国目标打好基

础。

在种种发展要求和趋势下， 在国家提倡绿色建

筑、绿色施工呼声日益高涨的形势之下，研究开发新

型绿色、环保、可循环使用建筑模板的要求将会越来

越迫切。周家华介绍：“搞了很多年研发，用塑料模板

替代传统模板是比较有效的一个方法，2009 年以来

从整个行业看，发泡板在 PVC 发展中最快。 PVC 发

泡制品，把塑料的性能改变成木材的性能，这个产业

的发展符合中国国情和社会需求。在北美欧洲，近几

年也都在重点推广。 美国在 1999 年就提出一个说

法，PVC发泡材料是未来 50年内替代木材最好的产

品。 它是真正的人造木材，里面没有一点木粉，却变

成了木材的性能，在建筑行业、装饰行业、家具行业

都有很大的发展空间。 ”

中国社会经济正处在重大转型期， 由过去投资

型发展转向更深层次发展， 而促进一个行业或一个

产品的发展， 最重要的就是扩大它的应用领域和适

用范围，延长上下游产业链。

"要想促进 PVC 行业的发展，不能仅仅是关注

于 PVC 行业自身的发展， 更重要的是要走向市场，

关注市场的需要，寻找市场中的可替代产品，进而利

用 PVC 自身廉价、保温的特点（如它的传热系数只

有铝的 1/8和铁的 1/5）， 进一步拓展 PVC 下游的应

用领域。 研究市场、甚至改变落后的消费习惯、创造

需求，才能让新型的符合发展要求的硬质 PVC 发泡

制品大有可为！ "

作为中国塑协硬质 PVC 发泡制品专委会秘书

长，周家华已然立志毕生奉献于此。他把自己的实验

室和工作室搬到了工厂一线， 在中阳建设集团的盛

情邀请下，他选择了和中阳一起，从塑料建筑模板开

始造梦，并矢志不渝！

转型升级需找准方向

更需要一种担当

———专访中阳建设集团董事长陈胜德

2012 年 6 月， 江西省政府首次

召开了全省建筑产业发展大会，出台

了《关于加快建筑产业发展的若干意

见》， 提出全面推进建筑产业的改革

和发展，努力把建筑业打造为全省第

二大支柱产业。

两年后的今天， 国内整体经济

环境震荡徘徊，几乎所有行业都在

挣扎，建筑房地产行业也大多都在

痛苦的转型。 而就是 2014 这一年，

陈胜德带着中阳建设团队大刀阔

斧改革，企业成功转型升级实现华

丽转型， 成为中阳大获丰收的一

年！

2014 年， 中阳建设集团承建的

南昌市洪都中医院新院项目（一期）

工程荣获“2014—2015 年度中国建

设工程鲁班奖（国家优质工程）”，圆

了抚州建筑界的鲁班梦。 同样在

2014 年， 中阳建设集团负责主编的

国家行业标准《建筑塑料复合模板工

程技术规程》 获住建部审批发布，建

筑塑料复合模板行业国标自此诞生，

这也意味着中阳建设集团投入数亿

元研发的建筑塑料复合模板得到了

社会的广泛认可。

当前， 建筑行业经营范围全球

化、建设模式一体化、生产方式工业

化、行业结构专业化、施工理念低碳

化等都是新常态下建筑业发展的新

趋势，也是建筑企业面临的一个个挑

战、一次次机遇！

“建筑业是劳动密集型产业，处

在社会分工链的下游，企业的利润率

较低。 所以企业的发展必须结合国家

产业发展趋势才能走得更顺！ 在国家

发展方向的指导下，循环经济、绿色

发展这个定位是不会错的。 ”陈胜德

说：“这一年确实很困难，企业利润有

所缩水，但我很庆幸我们找到了方向,

并提前行动了！ ”

绿色循环低碳发展，是世界的潮

流、国家的要求、行业的希望，也是企

业可持续发展的必然追求。 建筑业目

前已成为我国资源消耗的重点领域。

建设部统计数字显示， 全国既有的

400 多亿平方米建筑面积中，99%为

高耗能建筑， 每年新建房屋面积 16

亿—20亿平方米，其中 95%以上是高

耗能建筑。 建筑业在不远的将来会成

为我国第一耗能大户。 因此，建筑业

转变发展模式，发展循环经济，降低

建筑能源消耗，是建筑业可持续发展

的战略选择。

在国家以支持鼓励发展绿色低

碳、节能节材、循环经济产业为政策

导向的背景下， 中阳建设集团根据

新形势下的建筑行业发展需求，成

立了中阳德欣科技有限公司， 计划

投资近 10 亿（已投资 1.5 亿）专门从

事建筑塑料复合模板和硬质 PVC

发泡板材、型材的研发和生产。这是

陈胜德在国外考察之后做出的决

定。

二、就建筑施工企业而言，核心竞争力就是

在建筑市场竞争之中， 在关系到企业生存和发

展的关键环节上所独有的， 比竞争对手更强更

持久的能力！

“建筑塑料复合模板和硬质 PVC

发泡板材、 型材是用于绿色建筑施

工、建筑装饰及环保家具制造行业的

新型产品，使用后的废旧模板可直接

返回工厂以旧换新， 回收再利用，节

约成本，减少污染，实现材料的循环

使用。 其在建材行业的市场巨大，应

用前景很广， 是建筑业以塑代木、以

塑代竹的节能环保新一代产品。 我们

现在动工的抚州市地标性建筑———

中阳大厦就将全部使用这种新型材

料！ 生产线建成后将实现复合模板等

系列产品三年销售额破 10 亿元！ 这

是我对这个决定的自信和对这个产

品的自信！ ”陈胜德骄傲的告诉记者。

眼下，建筑施工企业既面临着巨

大的市场潜在机会，又面临着激烈的

市场竞争挑战，如何在变幻莫测的市

场竞争中求得生存和发展，并保持竞

争优势，是每一个建筑施工企业的不

四、“新的征程已经开启， 我们将以全新的

姿态面对未来的挑战，紧跟时代的脉搏，加快人

才引进和培养的步伐，3 年内实现‘建筑产值过

百亿、塑料制品销售额过十亿’的发展目标。 ”

“鲁班奖” 被誉为建筑行业的奥

斯卡，是建筑人和建筑企业的至高荣

誉。 陈胜德一直把这个奖项视为自己

职业生涯的至高追求。

2014 年底，陈胜德圆了这个梦寐

以求的“鲁班梦”，由中阳建设集团承

建的南昌市洪都中医院工程项目荣

获“2014—2015年度中国建设工程鲁

班奖（国家优质工程）”，这也填补了

抚州市建筑企业多年来的一个空白。

回望过去， 中阳建设集团破茧成蝶，

展望未来，创新升级将伴随企业一路

前行。

陈胜德在 2015 年的企业内部新

年致辞中说道：“我们深切的知道，与

国内优秀的建筑企业相比，中阳建设

集团所取得的一点成绩仍显微不足

道，各方面的差距也并非一朝一夕就

可迎头赶上。 但是，这更是我们不断

努力学习和追赶的动力。 当前，新的

一轮城镇化和建筑工业化的发展形

势催人奋进，公司总部大楼———中阳

大厦即将拔地而起，环保商业混凝土

公司已批复成立，新型建筑塑料模板

合作项目前景光明，海外工程市场机

遇连连……新的征程已经开启，我们

将以全新的姿态面对未来的挑战，紧

跟时代的脉搏，加快人才引进和培养

的步伐，以更具优势的薪酬体系全面

激发员工的创业热情，以更优化的组

织结构打造更加高效运行的工作团

队。 我相信，我们终将能成为‘中国建

筑行业具有影响力、成长力的标杆企

业’！ ”

懈追求。 在这一点上陈胜德找到了一

个突破口———绿色建材，循环经济！

以建筑业为核心，以绿色建材研

发生产为企业转型升级的突破口，甚

至投资上亿资金搞研发，陈胜德成功

了，这不仅是幸运，更是一个企业家

的勇气、胆识、智慧和担当！

不可否认，建筑塑料复合模板和

硬质 PVC发泡板材、型材有明显的市

场优势和巨大的应用空间，但是目前

的普及率比较低，让市场充分接受并

使用还需要一个时间过程。


